La zafra de cultivo de arroz 2015-2016 pasará a la historia por el exceso de precipitaciones que la han afectado de forma muy severa. Esta concentración de lluvias no tiene precedentes en la historia de nuestro país.

En la etapa de siembra los departamentos del norte (Artigas y Salto) del país fueron los más afectados sufriendo la caída de más de 800 mm, que provocaron inundaciones. En consecuencia hubo chacras que se perdieron, atraso en la siembra, roturas de los canales de conducción de agua, taipas, disminución de plantas de arroz en el cultivo y daños en la caminería, entre otros. A su vez, los departamentos de Tacuarembó, Rivera y Cerro Largo también se vieron afectados pero en menor medida. En el resto de la cuenca de la Laguna Merín es posible afirmar que se sembró en tiempo y forma.

Durante los meses enero y febrero y en la primera quincena de marzo disfrutamos de una muy buena luminosidad y temperatura para que el cultivo se desarrollara, floreciera y llenara el grano.

Las cosechas comenzaron en la segunda quincena de febrero en el norte, zona que desde el inicio marcaba menores rindes a los esperados por las dificultades mencionadas en la siembra. Hacia fines de marzo se inició la recolección de arroz en el resto del país, con rendimientos en general buenos pero que se vieron afectados por los 20 días de precipitaciones que se dieron en el mes de abril, con más de 700 mm en el centro y 500 mm en la zona este. Dichos volúmenes de agua se concentraron básicamente en una semana que trajo afectaciones muy importantes a los cultivos, desde pérdidas casi totales por inundaciones y vuelco de las plantas en algunos casos, a un descenso en la productividad y calidad del grano de arroz, sumado a importantes daños a la caminería con el consiguiente atraso de la cosecha.

Todo este grave panorama para los productores está llevando al incremento en los costos de la cosecha por acarreos largos, roturas de maquinaria y al hecho de tener que reparar los caminos internos para poder acceder a lugares firmes donde se encuentren los camiones.

Nuestra institución ha estado realizando un seguimiento semanal de toda esta situación, con comunicados que han ido reflejando la realidad del sector productivo en colaboración con y las regionales de ACA en todo el país y los departamentos técnicos de los molinos industrializadores.

Asimismo, estamos realizando gestiones frente a las máximas autoridades nacionales y molinos arroceros en pos de ir pensando soluciones de corto y mediano plazo. En las próximas semanas habrá novedades ya que los problemas son muy graves. El gobierno es consciente de que debe comprometerse y colaborar en estos momentos para sostener un sector productivo, dinámico, que exporta un 95% de lo que produce y genera mano de obra que, junto a las inversiones realizadas, mejora el nivel de vida de decenas de miles de compatriotas relacionados con el cultivo.

Debemos finalmente destacar la Inauguración Oficial de la Cosecha 2016, evento que pudo realizarse a pesar de las incesantes lluvias de los días previos y contó con la presencia del Ministro de Ganadería, Agricultura y Pesca Ing. Agr. Tabaré Aguerre, del Subdirector de la Oficina de Planeamiento y Presupuesto Cr. Martín Dibarboure y del Presidente de UTE Ing. Gonzalo Casaravilla entre otras autoridades nacionales. Además nos acompañaron productores de todo el país, representantes de los molinos arroceros, empresas que apoyaron el evento y numerosos allegados al sector, junto a público en general, entre los que se destacaban niños, jóvenes y maestros de las escuelas y liceos cercanos.

Esta nueva edición, de la ya tradicional fiesta para el sector arrocero, se llevó a cabo en el departamento de Tacuarembó, en la chacra del Ing. Paschual Corá. Este productor, arrendatario, riega mediante represas realizando el cultivo de arroz en rotación con pasturas para engorde de ganado, sobre suelos de basalto profundo. Queremos destacar especialmente el esfuerzo del productor dueño de casa y de su familia, quienes contribuyeron de forma entusiasta en la organización de toda la jornada. Este destaque es válido también para los funcionarios de ACA que colaboraron para que este evento fuera todo posible.

Ing. Agr. Ernesto Stirling
Presidente
Asociación Cultivadores de Arroz